
Победители и лауреаты
Ежегодное вручение престижных премий для предприятий авиатранс-
портной отрасли «Воздушные ворота России» и Skyway Service Awards 
состоялось 6 февраля 2024 г. на церемонии открытия 11-й Национальной 
выставки и форума инфраструктуры гражданской авиации NAIS.

Национальная премия «Воздуш- 
ные ворота России» учреждена в 2015 
году Оргкомитетом Национальной 
выставки инфраструктуры гражданской 
авиации NAIS, Федеральным агентством 
воздушного транспорта и отраслевым 
порталом AVIARU.NET.

Ежегодно на площадке премии десятки 
аэропортов страны получают заслужен-
ное признание за свою эффективность, 
устойчивость вызовам и динамичное раз-
витие несмотря ни на что.

В Экспертный совет премии входят 
представители авиационных властей 
России, профильных ФГУП и ФГУ, авиа-
компаний, предприятий авиационного 
бизнеса, отраслевых ассоциаций и про-
фессионального экспертного сообщества.

В 2024 году победителями и лауреата-
ми премии стали:

Лучший инвестиционный проект 
года

– Международный аэропорт Новосибирск 
(Толмачево) имени А.И. Покрышкина;

– Международный аэропорт «Уфа».
Лучший инновационный проект 

года
– Аэропорт Пулково.
Лучший цифровой аэропорт года

– Международный аэропорт Шере- 
метьево.

Самый клиентоориентированный 
аэропорт года по итогам пассажир-
ского голосования

– Международный аэропорт Внуково.
Лучший «малый аэропорт» года 

(среди ФКП и ГУП)
– ФКП «Аэропорты Красноярья» Филиал 

Аэропорт «Байкит»;
– ФКП «Аэропорты Севера» Филиал 

«Аэропорт Нерюнгри».
Лучший «малый» аэропорт года  

(в категории менее 500 тыс. пасса-
жиров в год)

– Лауреат III степени – АО «Аэропорт 
Горно-Алтайск»;

– Лауреат II степени – ОАО «Аэропорт»  
(Хибины);

– Победитель – Аэропорт Ремезов.
Лучший аэропорт года (в категории 

от 500 тыс. до 1 млн пассажиров в год)
– Лауреат III степени – Аэропорт 

Ижевск;
– Лауреат II степени – ОАО «Между- 

народный аэропорт Владикавказ»;

– Победитель – Международный аэро-
порт Бегишево.

Лучший аэропорт года (в катего-
рии от 1 до 2 млн пассажиров в год)

– Лауреат III степени – Междуна- 
родный аэропорт Омск (Центральный) 
имени Д.М. Карбышева;

– Лауреат II степени – Международный 
аэропорт Нижнего Новгорода имени  
В.П. Чкалова;
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Уверенные итоги

Завершилась XI Национальная выставка и форум инфра-
структуры гражданской авиации NAIS 2024. На площадке 
выставки встретились производители и покупатели обо-
рудования и технологий для модернизации авиатранс-
портной отрасли. Выставка прошла при поддержке и уча-
стии Минтранса РФ, Росавиации, Ространсмодернизации 
и Ространснадзора.

Выставка NAIS предоставила 
возможность представителям 
государственных и коммерче-
ских структур найти надежных 
поставщиков, договориться о 
новых логистических цепоч-

ках и лучших условиях обслу-
живания.

NAIS уже 11 лет объединяет 
тысячи представителей авиа-
предприятий с регуляторами 
отрасли, научными институтами, 

разработчиками и компаниями-
поставщиками. 

В этом году выставка побила 
рекорды по количеству участни-
ков и посещаемости: в Крокус 
Экспо под крылом NAIS собра-
лись более 120 производителей и 
поставщиков технологий и более 
6700 специалистов – представи-
телей авиакомпаний, аэропортов, 
иных авиапредприятий страны, 
регуляторов отрасли.

Производители и разработ-
чики из 13 регионов России, 

Белоруссии, Китая и Ирана 
представили на стендах целый 
спектр последних образцов тех-
ники, оборудования и техноло-
гий: от технического освещения 
до БПЛА, от рамок безопасности 
до быстровозводимых конструк-
ций, от биометрии до багажных 
лент, колесную технику и мно-
гое другое. Новых производите-
лей оборудования и услуг пред-
ставили Москва и Московская 
область, Санкт-Петербург и 
Ленинградская область, Калуж- 
ская, Нижегородская, Ростов-
ская, Смоленская, Томская, Улья- 
новская, Челябинская, Ярос- 
лавская области, Республика 
Саха (Якутия), Краснодарский и 
Хабаровский края.

Фокус выставочной экспо-
зиции был сделан на новых 
уникальных разработках для 
эффективности инфраструкту-
ры. Следуя последним трендам 
в информационных технологиях, 
участники продемонстрировали 
новые IT-решения для сектора 
коммунальных услуг и реализа-
ции концепции «умных городов».

Среди посетителей выставки – 
представители 160 авиапред-
приятий из 68 регионов России 
и 23 стран, представители авиа-
строительных, двигателестрои-
тельных и приборостроительных 
предприятий, органов власти раз-

личного уровня, а также делега-
ции из Азербайджана, Республики 
Беларусь, Венесуэлы, Египта, 
Израиля, Казахстана, Катара, 
Китая, Монголии, ОАЭ, Саудов- 
ской Аравии, Сирии, Турции, 
Узбекистана, Эфиопии и Южной 
Кореи.

В церемонии открытия и тор-
жественных мероприятиях при-
няли участие:

– А.Р. Белоусов, первый заме-
ститель председателя прави-
тельства Российской Федерации;

– В.Г. Савельев, министр транс-
порта Российской Федерации;

– В.В. Потешкин, заместитель 
министра транспорта Российской 
Федерации;

– Д.В. Ядров, руководитель 
Федерального агентства воздуш-
ного транспорта;

– В.Ф. Басаргин, руководитель 
Федеральной службы по надзору 
в сфере транспорта;

– И.Н. Гуров, руководитель ФКУ 
«Ространсмодернизация».

Выставочную часть допол-
нила деловая программа. 1150 
специалистов посетили 13 кон-
ференций и круглых столов с 
участием представителей авиа-
ционных властей, авиапред-
приятий, научных институтов, 
разработчиков и поставщиков 
решений. 
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Решение, которое 
меняет все
Компания МАСС ГРУПП, созданная весной прошлого года, 
объединила опытных экспертов в области аэропортовой 
деятельности, наземного обслуживания и противообле-
денительной обработки воздушных судов, работающих 
в разных регионах и климатических условиях России.

Всем хорошо знакомы техноло-
гические сложности, связанные 
с соблюдением норм по защи-
те окружающей среды, особенно 
при работе с отходами ПОЖ. Так, 
первым решением, представлен-
ным на NAIS 2024, стало создание 
системы замкнутого цикла обра-
щения противообледенительной 
жидкости (ПОЖ) в аэропортах.

Система включает все этапы 
обработки ПОЖ, начиная с 
поставки и хранения, автомати-
зированной выдачи, проведения 
противообледенительной обра-
ботки, сбора отходов и заканчи-
вая фильтрацией и переработкой 
этих отходов. В отличие от тради-
ционной схемы в новой системе 
применяются две технологиче-
ские новации: модульная стан-
ция с автоматизированной систе-
мой выдачи и учетом расхода и 
система сбора, переработки и 
утилизации отходов с содержа-
нием этиленгликоля.

Таким образом, решение 
МАСС ГРУПП позволяет обеспе-
чить наличие постоянного несни-
жаемого запаса ПОЖ в аэропорту, 
повысить точность учета расхо-
да жидкости, снизить затраты 
на логистику, сократить время 

на заправку деайсеров и исклю-
чить загрязнение окружающей 
среды за счет замкнутого цикла 
использования ПОЖ.

МАСС ГРУПП берет на себя 
полный цикл работ, начиная с 
консультации, разработки про-
екта до внедрения и поддерж-
ки системы, и готово предложить 
оптимальное решение для каж-
дого клиента: будь то неболь-
шой региональный аэропорт или 
крупный международный хаб.

Несмотря на молодость, компа-
ния МАСС ГРУПП также занимает-
ся восстановлением аэродромной 
техники и планирует в следую-
щем году начать производство 
собственной спецтехники на базе 
российских комплектующих.

www.massgroup-avia.com

Безопасное взаимодействие беспилотных  
и пилотируемых воздушных судов

На стенде АО «Навигатор» в рамках выставки NAIS 2024 
впервые были представлены разработки для безопасной 
эксплуатации и отслеживания БВС, а также мобильное 
наземное исполнение малогабаритной радиотехниче-
ской системы посадки, навигации и наблюдения за воз-
душной обстановкой «КОРМА».

В числе экспонатов компании 
был малогабаритный приемо-
передатчик удаленной иденти-
фикации для БВС ADS Bee RiD 
mini (Remote ID), разработанный 
в соответствии с международны-
ми стандартами. 

Это, по сути, цифровой номер-
ной знак беспилотников, кото-
рый позволяет дронам переда-
вать свой идентификационный 
номер, информацию о место-
положении, высоте, скоро-
сти, времени полета, а также 

станции управления или месте 
взлета. 

Особенность разработки в 
том, что сигнал идентифика-
ции может быть принят любым 
мобильным устройством – план-
шетом или смартфоном, поэтому 
технология подойдет для широ-
кого круга пользователей, в том 
числе частных лиц и государ-
ственных органов.

Remote ID работает в режи-
мах Bluetooth и Wi-Fi. Устройство 
способно передавать информа-

цию на расстояние более 5 км 
при работе профессиональны-
ми приемниками. Вес изделия 
составляет всего лишь 4 грамма.

В дополнение опций бортовых 
систем ADS-Bee специалисты АО 
«Навигатор» создали наземную 
станцию, реализующую функ-
ции автоматического зависимо-
го наблюдения (АЗН-1090ES) за 
воздушными судами и другими 
мобильными объектами, в том 
числе беспилотниками, оснащен-
ными ответчиками.

Наземная станция обеспечи-
вает прием сообщений АЗН-В и 
показателей телеметрии от бес-
пилотника, передачу навигаци-
онной информации, формирова-
ние и выдачу данных в формате 
ASTERIX cat. 21. 

Помимо разработок для БВС, 
АО «Навигатор» предлагает 
эксплуатантам пилотируемой 
авиационной техники уникаль-
ное оборудование – наземное 
мобильное исполнение систе-
мы «КОРМА», которое получи-
ло неофициальное название 
«аэродром в чемодане». Система 
представляет собой переносной 
контейнер (кейс) с антеннами и 
оборудованием, которое иден-
тично комплекту штатной аппа-
ратуры, установленной на само-
лете или вертолете. «КОРМА» 
позволяет осуществлять нави-
гацию и посадку на необорудо-
ванные или мало оборудованные 

в части радиотехнического обес-
печения аэродромы и площадки, 
информировать диспетчера (опе-
ратора) о воздушной обстановке 
в районе полета.

Институт авиационного приборострое-
ния «Навигатор» (АО «Навигатор») – 
ведущее российское предприятие по 
разработке и производству бортового 
радиоэлектронного оборудования 
(БРЭО). Аппаратура «Навигатора» 
входит в комплекс БРЭО новейших 
российских гражданских воздушных 
судов. Предприятие осуществляет 
полный цикл научно-производствен-
ной деятельности: исследование, раз-
работку, производство, испытания, 
поставку и сопровождение эксплуата-
ции своей продукции.

Эксперты и представители отрас-
ли обсудили текущие вопросы 
перспектив развития граждан-
ской авиации России, механиз-
мы концессионных соглашений 
для развития инфраструктуры 
аэропортов, системы сертифика-
ции БАС, создание и внедрение в 
России цифровой сети передачи 
авиационных сообщений «борт – 
земля» и сервисов на ее основе, 
а также проектирование, строи-
тельство, техническое обеспече-
ние и управление аэропортовой 
инфраструктурой в современных 
условиях, вопросы транспортной 
(авиационной) безопасности, 
обеспечение ремонта и обслу-
живания авиационной техники, 
неавиационные доходы аэропор-
тов, экологию авиатранспортной 
отрасли, подходы к управлению 
безопасностью полетов и подго-
товке персонала. 

В ходе своего выступления 
на пленарном заседании Андрей 
Белоусов подчеркнул, что с нача-
ла текущего десятилетия россий-
ская гражданская авиация про-
ходит одни из самых тяжелых 
испытаний за всю свою столет-
нюю историю. Он отметил, что 
во многом благодаря самоотвер-
женному труду и высокой само-
отдаче работников гражданской 
авиации удалось в кратчайшие 
сроки перестроиться на работу 
в новых условиях, обеспечить 
перевозку более 105 млн пасса-

жиров, сохранить парк авиатех-
ники и коллективы авиационных 
предприятий.

«Сегодня перед отраслью 
стоят новые задачи. Среди них – 
увеличение парка за счет новых 
отечественных воздушных судов, 
развитие беспилотной авиации, 
внедрение цифровых технологий 
и сервисов», – отметил министр 
транспорта РФ Виталий Савельев.

Количество авиационных 
инцидентов в России в 2023 году 
снизилось на 25% по сравнению 
с 2021 годом. Об этом заявил 
глава Росавиации Дмитрий Ядров 
в ходе пленарного заседания.

В рамках выставки руково-
дитель Росавиации Дмитрий 
Ядров и директор Управления 
гражданской авиации Монголии 
Чимэддорж Мунхтуяа подписали 
Рабочую договоренность в обла-
сти сертификации и поддержа-
ния летной годности воздуш-
ных судов между Росавиацией 
и Управлением гражданской 
авиации Монголии. Стороны 

также согласовали ряд вопро-
сов по сотрудничеству в обла-
сти гражданской авиации, в том 
числе процесс одобрения серти-
фикатов типа вертолета МИ-26Т 
и самолетов Ил-76Т и Ил-76ТД 
в Монголии.

Помимо этого, Росавиация и 
Российская ассоциация эксплуа-
тантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) подписали соглашение 
о сотрудничестве в области гра-
жданской авиации.

6 февраля десятки первых лиц 
авиапредприятий приняли уча-
стие в торжественной церемонии 
награждения двух авторитет-
ных отраслевых премий стра-
ны: «Воздушные ворота России» 
и Skyway Service Awards – для 
лучших аэропортов и авиаком-
паний.

7 февраля состоялось награ-
ждение победителей конкур-
са научно-исследовательских 
работ студентов и молодых уче-
ных учебных заведений граждан-
ской авиации.

Уверенные итоги
Окончание. Начало на стр. 1
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Авиационная  
и космическая медицина
История авиационной медицины началась в России 218 
лет назад, с первого полета на воздушном шаре, совер-
шенного со специальной научной целью, а понятие авиа-
ционной медицины появилось в XIX веке, когда началось 
интенсивное развитие воздухоплавания.

14 июля 1909 года после ката-
строфы с воздушным шаром 
Советом Всероссийского Авиа- 
ционного аэроклуба была ука-
зана необходимость «предва-
рительного медицинского осви-
детельствования лиц, впервые 
предпринимающих подъем на 
воздушном шаре».

Уже в 1924 году была введе-
на в действие «Инструкция по 
медицинскому освидетельство-
ванию летчиков, поступающих 
на службу Гражданского воздуш-
ного флота». Для медицинского 
обеспечения полетов уже в 1938 
году работали Центральная кли-
ническая поликлиника и боль-

ница Гражданского воздушного 
флота, а ныне Центральная кли-
ническая больница гражданской 
авиации. В 1939 году для науч-
ной деятельности была органи-
зована первая в нашей стране 
и в мире кафедра авиацион-
ной медицины при Центральном 
институте усовершенствования 
врачей.

В эпоху развития космонавти-
ки медицинская специальность 
стала значиться как авиацион-
ная и космическая медицина.  
С момента создания кафедры 
началось плановое обучение 
врачей гражданской и воен-
ной авиации всему комплексу 

вопросов медицинского обеспе-
чения различных видов полетов 
и высотного воздухоплавания. 

Ежегодно на кафедре повы-
шают квалификацию около 200 
врачей и фельдшеров граждан-
ской, государственной и экспе-
риментальной авиации. Издано 
большое количество научных 
трудов, посвященных авиаци-
онной и космической медици-
не. Так, основываясь на дан-
ных, изложенных в руководствах 
1985-2006 годов, авиационная 
медицина представляет собой 
комплекс научных дисциплин, 
который включает исследование 
3 факторов: состояния здоровья 
члена летного экипажа, усло-
вий летного труда при выпол-
нении профессиональных обя-

занностей, условий работы. То 
есть это исследования «пилот – 
самолет – внешняя среда» и их 
взаимосвязи.

В 2024 году кафедре авиа- 
ционной и космической медици-
ны Российской медицинской ака-
демии последипломного образо-
вания исполняется 85 лет.

В настоящее время авиаци-
онная и космическая медици-
на – молодая самостоятельная 
научная и практическая дисци-
плина, имеющая свой предмет, 
цели и задачи, а также специ-
фические методы исследования. 
Развитие авиационной медици-
ны России опережает потребно-
сти сегодняшнего дня с учетом 
перспектив развития граждан-
ской авиации. 

НОВАЯ СИСТЕМА  
ЗАЩИТЫ

Компания «Флай Дрон» пред-
ставила на выставке систему 
защиты инфраструктурных 
объектов от беспилотников.
По словам PR-директора ком-
пании Николая Ивашова, новая 
система была разработана 
совместно с ПАО НПО «Алмаз» 
при участии предприятия 
«Русдронопорт».

«Комплекс полностью авто-
матизирован. Им может управ-
лять один человек, обучение 
которого займет буквально 
несколько дней. При этом сама 
система способна защитить от 
дронов довольно значительные 
территории. В наш программ-
но-аппаратный комплекс вхо-
дят средства наблюдения и 
контроля, полноценный дроно-
порт, а также цифровая плат-
форма сервисов для организа-
ции полетов дронов. Все это 
вместе обеспечивает надеж-
ную защиту объектов критиче-
ской инфраструктуры, воздуш-
ных гаваней, промышленных 
площадок, трубопроводов и 
так далее», — указал Николай 
Ивашов.

КОРОТКО

ООО «ЭЛИАРС» обеспечивает  
эффективное подавление БПЛА
ООО «ЭЛИАРС» – одно из ведущих предприятий в обла-
сти разработки и изготовления высокоинтегрированной 
СВЧ-аппаратуры. На XI Национальной выставке инфра-
структуры гражданской авиации NAIS 2024 компания 
представила новые разработки – комплексы автомати-
ческой защиты критической инфраструктуры.

Компания ООО «ЭЛИАРС» была 
основана в 2012 году. Сегодня 
это современное производствен-
ное предприятие, которое выпу-
скает военную и гражданскую 
продукцию. Высокий профес-
сионализм, инновационные идеи 
и уникальные конструкторские 
решения реализуются в разра-
батываемых и изготавливаемых 
комплексах радиоэлектронной 

борьбы, автоматизированных 
станциях помех, широкополос-
ных передающих и приемных 
устройствах, а также других уни-
кальных элементах систем связи.

На предприятии высококвали-
фицированные сотрудники ведут 
полный цикл разработки и про-
изводства собственных изде-
лий. Современное оборудование 
обеспечивает полный цикл про-

изводства необходимых деталей 
сборочных единиц. Многолетний 
опыт деятельности в сфере раз-
работки и производства, а также 
высокая квалификация персона-
ла позволяют ООО «ЭЛИАРС» с 
надлежащим качеством и в крат-
чайшие сроки удовлетворять 
запросы заказчиков.

По словам генерально-
го директора ООО «ЭЛИАРС» 
Сергея Атливанчика, компания 
относится к ОПК России и выпол-
няет, в частности, задачу дивер-
сификации своего производства 
для нужд гражданских предприя-
тий. Комплексы автоматической 
защиты критической инфра-
структуры от ООО «ЭЛИАРС» 
призваны обнаруживать, иден-
тифицировать и при необходи-
мости подавлять беспилотные 
летающие аппараты, угрожаю-
щие гражданским объектам.

«Мы предлагаем к защи-
те инфраструктуры наши ком-
плексы обнаружения радиоло-
кационными средствами разных 
видов на расстоянии от 500 до 
3000 и более метров, с модуля-
ми верификации и подавления, – 
рассказал Сергей Атливанчик. – 
Верификация производится 
оптикой на расстоянии до 1 км.  
С помощью программных алго-
ритмов и нейросетей можно 
идентифицировать летящий объ-

ект: дрон это или птица. Если мы 
понимаем, что это БПЛА, вклю-
чается система подавления. Если 
аппарат улетел или упал, значит, 
наша задача выполнена».

Такие комплексы могут быть 
как автоматическими, так и с 
оператором, кроме того, они 
могут объединяться в общую 
сеть с единым ситуационным 
центром. Пока подавление про-
водится на стандартных частотах, 
однако специалисты «ЭЛИАРС» 
не собираются останавливаться 
на достигнутом. Сейчас в раз-
работке находятся локаторы с 
улучшенными характеристика-
ми, а также генераторы интел-
лектуальных помех.

Не секрет, что современные 
дроны чаще всего управляются 
на частоте 2,4 и 5,8 Ггц, однако 
для того, чтобы их было слож-
нее перехватить, разработчики 
стали сдвигать частотный диа-

пазон, и стандартные комплек-
сы защиты уже не могут подавить 
такие БПЛА. Новое дополнение к 
комплексу компании «ЭЛИАРС» 
будет обнаруживать и включать 
подавление в частотном диапа-
зоне от 400 кГц до 6 ГГц.

«Мы раньше не продвига-
ли свою продукцию и вооб-
ще не занимались рекламой, 
но, исследуя рынок, выяснили, 
что большинство предприятий, 
обладающих критической инфра-
структурой, вообще не знают, что 
в России есть такие собственные 
разработки, – отметил Сергей 
Атливанчик. – На выставке NAIS 
мы показали, что нашим пере-
довым разработчикам и инжене-
рам вполне по силам выполнить 
защиту гражданских объектов».

Разработки компании посте-
пенно завоевывают рынок. 
В частности, в аэропорту 
Шереметьево установлен ком-
плекс «Енот СД», несколько про-
дуктов с прошлого года работают 
на нефтебазах в Тульской обла-
сти. В целом комплексы ком-
пании могут защитить любую 
гражданскую инфраструктуру, 
например железнодорожные и 
автомобильные мосты, или объ-
екты, на которых запрещена 
видеосъемка сверху или вооб-
ще незаконное проникновение 
с воздуха.
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– Победитель – Аэропорт Новый Уренгой 
имени И.М. Губкина.

Лучший аэропорт года (в катего-
рии от 2 до 6 млн пассажиров в год)

– Лауреаты III степени – Международный 
аэропорт «Казань» имени Габдуллы Тукая, 
АО «Международный аэропорт «Уфа»;

– Лауреат II степени – Международный 
аэропорт Красноярск;

– Победитель – Международный аэро-
порт Владивосток.

Лучший аэропорт года (в катего-
рии свыше 6 млн пассажиров в год)

– Лауреат II степени – Международный 
аэропорт Новосибирск (Толмачево) имени 
А.И. Покрышкина;

– Победитель – Международный аэро-
порт Сочи.

Лучший аэропорт года федераль-
ного значения

– Лауреат III степени – Международный 
аэропорт Внуково;

– Лауреат III степени – Московский 
аэропорт Домодедово;

– Лауреат II степени – Аэропорт Пулково;

– Победитель – Международный аэро-
порт Шереметьево.

Национальная премия Skyway Service 
Awards учреждена в 2016 году отрасле-
вым порталом AVIARU.NET и Федеральным 
агентством воздушного транспорта при 
стратегическом партнерстве выставки 
NAIS.

Ежегодно по итогам пассажирско-
го голосования на площадке премии 
награждаются лучшие российские авиа-
компании, выполняющие регулярные и 
чартерные рейсы на внутренних и между-
народных маршрутах, а также иностран-
ные авиакомпании, выполняющие рейсы 
в Российскую Федерацию.

Победители и лауреаты премии по ито-
гам 2023 года:

Лучший сервис для пассажиров с 
детьми и пассажиров с ограниченны-
ми возможностями

– S7 Airlines.
Лучшие онлайн-сервисы для пас-

сажиров
– S7 Airlines.

Самая пунктуальная авиакомпания
– ПАО «Аэрофлот».
Лучшая авиакомпания в категории 

туристические перевозки
– Победитель – AZUR Air;
– Дипломант – Авиакомпания «Россия».
Специальная номинация: «За раз-

витие туристической привлекатель-
ности региона»

– Авиационная транспортная компания 
«Ямал».

Лучшая авиакомпания в категории 
экономкласс, международные регу-
лярные перевозки

– ПАО «Аэрофлот»;
– Авиакомпания АЗИМУТ.
Лучшая авиакомпания в категории 

экономкласс, внутренние регулярные 
перевозки

– Лауреаты – Авиакомпания «ЮТэйр», 
АО «ЮВТ АЭРО»;

– Победитель – S7 Airlines.
Лучшая авиакомпания в категории 

бизнес-класс

– ПАО «Аэрофлот».
За активное освоение отечествен-

ной авиатехники
– Авиакомпания RED WINGS.
Премию вручали заместитель мини-

стра транспорта Российской Федерации 
Владимир Потешкин, заместитель 
начальника Управления Президента 
Российской Федерации по обеспечению 
деятельности Государственного Совета 
Российской Федерации Александр Юрчик, 
член Общественной палаты Российской 
Федерации Константин Ярошенко, руко-
водитель Федерального агентства воз-
душного транспорта Дмитрий Ядров, 
вице-президент Российского союза тур-
индустрии Дмитрий Горин, руководи-
тель Ространснадзора Виктор Басаргин, 
генеральный директор ФГУП АГА Руслан 
Тагиев, генеральный директор ФГУП 
ГосНИИ ГА Игорь Чалик, коммерческий 
директор Авиасейлс Ярослав Котышов, 
управляющий партнер ГК «Спектрум» 
Владимир Иванов.

Победители и лауреаты

Уважаемые друзья!
Поздравляю вас с профессиональным праздником.

Отечественная гражданская 
авиация – важнейшая состав-
ляющая транспортного ком-
плекса России, которая вносит 
весомый вклад в социально-
экономическое развитие стра-
ны. Обеспечивает связанность 
нашей большой территории, 
быструю доставку пассажиров 
и грузов по всему миру, спо-
собствует укреплению межре-
гиональных и международных 
связей.

Сегодня отрасль продолжает 
решать стратегические задачи. 
Строятся и реконструируются 
объекты аэропортовой инфра-
структуры, оснащаются необ-
ходимым современным обору-
дованием, расширяются сети 

внутренних авиамаршрутов. Это позволяет увеличить пропуск-
ную способность, улучшить транспортное сообщение с трудно-
доступными регионами, повысить их туристическую и инвести-
ционную привлекательность.

В этот праздничный день хочу выразить признательность всем 
работникам гражданской авиации за ежедневный самоотвержен-
ный труд. Настоящие профессионалы своего дела, компетентные 
и ответственные люди, вы обладаете выдержкой, умением рабо-
тать в режиме многозадачности и находить оптимальные решения 
в сложных условиях. Вы постоянно совершенствуете свои навыки, 
повышаете уровень обслуживания, чтобы соответствовать высо-
ким стандартам качества и безопасности. И миллионы пассажиров 
могут быстро и комфортно преодолевать огромные расстояния.

Особая благодарность – ветеранам отрасли за верность при-
званию, за опыт, который вы передаете молодому поколению.

Желаю всем дальнейших успехов, крепкого здоровья и благо-
получия вам и вашим близким.

М. Мишустин

Дорогие друзья! 
Сегодня в России отмечается День гражданской авиации. 

Это праздник всех, кто когда-то так или иначе решил свя-
зать свою профессию с небом: от сотрудников аэропортов и 
служб обеспечения полетов до летчиков и экипажей самоле-
тов и вертолетов, от рабочих авиазаводов до конструкторов  
и инженеров. 

Благодаря вашему труду создаются пассажирские и грузовые 
воздушные суда, а авиарейсы связывают людей на огромных 
расстояниях по всему миру.

Выражаю благодарность каждому из вас за вклад в процве-
тание России и поздравляю с профессиональным праздником! 
Пусть здоровье, благополучие и ясное небо сопутствуют вам на 
вашем пути.

Д. Мантуров

Дорогие друзья!
Поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем 

работника гражданской авиации!
Мы по праву гордимся отечественной отраслью воздушных 

перевозок, которая в прошлом году отметила почетный 100-лет-
ний юбилей.

Гражданская авиация – важнейшая составляющая экономиче-
ского и социального развития нашего государства. Авиаторы пла-
номерно развивают отрасль, ставят новые рекорды и идут в ногу 
с научно-техническим прогрессом. В условиях внешних вызовов 
и ограничений, с которыми столкнулась Россия в последние годы, 
работники гражданской авиации смогли обеспечить стабильную 
работу отрасли.

Благодаря вашему высокому профессионализму и преданности 
своему делу в нашей стране продолжают уверенно развиваться 

пассажирские и грузовые перевозки. Самые отдаленные территории нашей страны связаны между 
собой комфортными воздушными маршрутами.

Отдельные слова благодарности – ветеранам авиационной отрасли. Опыт и знания, которыми 
вы делитесь с молодым поколением, бесценны. Это надежный залог будущих успехов российской 
гражданской авиации.

Желаю всем, кто трудился и сегодня трудится на благо отечественной гражданской авиации, 
крепкого здоровья, удачи во всех начинаниях, семейного благополучия и успехов!

А. Белоусов

Окончание. Начало на стр. 1
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МОНИТОРИНГ НАЗЕМНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ  
АЭРОПОРТОВ
На выставке холдинг «Росэлектроника» 
впервые представил комплекс-
ную систему мониторинга наземной 
инфраструктуры аэропортов «Зенит». 
Полностью отечественное решение 
позволяет в режиме реального вре-
мени получать точные данные о место-
положении и состоянии спецтехни-
ки, количестве пассажиров и багажа. 
Также система обеспечивает учет рас-
ходных материалов на территории воз-
душных гаваней. 

«Зенит» построен по принципу 
«все в одном» – он собирает видео– 
и аудиоданные, имеет функции теле-
метрии, машинного зрения, аналитики 
и прогнозирования. В состав комплек-
са входят мобильные модули, сервер, 
рабочие места операторов, каме-
ры и программное обеспечение для 
смартфонов или мобильных термина-
лов. Решение функционирует на базе 
операционных систем AstraLinux и 
Android. С помощью модемов информа-
ция передается на сервер, где обраба-
тывается и в автоматическом режиме 
загружается на интерактивную карту. 

«Разработка «Росэлектроники» 
позволяет аэропортам снизить на 
10-15% использование расход-
ных материалов, например топлива, 
реагентов, различных технических 
жидкостей. Кроме того, в «Зените» 
предусмотрен собственный скорост-
ной радиоканал радиусом до 20 км. Он 
обеспечивает независимость от внеш- 
них сетей передачи данных и помо-
гает избежать затрат на прокладку 
дорогостоящих линий высокоскорост-
ной связи. Использование комплек-
са повышает уровень безопасности 
в аэропорту, что крайне важно для 
объектов критической транспортной 
инфраструктуры», – сказали в Ростехе.

В функционал разработанно-
го Калужским НИИ телемеханиче-
ских устройств (КНИИТМУ холдинга 
«Росэлектроника») входят: автома-
тический контроль выполнения опе-
раций, определение местоположения 
подвижных объектов, анализ текуще-
го состояния оборудования, контроль 
уровней технических жидкостей, уве-
домление о возникновении предава-
рийных ситуаций, видеофиксация и 
организация селекторной громкого-
ворящей связи одной или нескольких 
групп абонентов, а также сбор и хра-
нение информации. 

«Применение нашей комплексной 
системы мониторинга поможет оптими-
зировать работу не только аэропортов, 
но и других крупных объектов различ-
ного назначения железнодорожных 
станций, вокзалов, портов, строитель-
ных площадок, сельскохозяйственных 
предприятий, логистических комплек-
сов. «Зенит» – это полностью отече-
ственная разработка, которая позволя-
ет построить упорядоченную систему 
сбора и анализа важной информа-
ции для принятия решений по работе 
объекта. Опытный образец комплек-
са уже проходит испытания в между-
народном аэропорту Калуги», – отме-
тил генеральный директор КНИИТМУ 
Александр Алексеев. 

В «Зените» предусмотрена воз-
можность создания единого пункта 
управления для нескольких предприя-
тий. Благодаря этой опции при вне-
дрении системы на разных объектах 
формируется единый центр управле-
ния, что повышает его контролируе-
мость и сокращает организационные 
издержки. 

КОРОТКО Федор Борисов, главный эксперт Института экономики  
транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ
«NAIS объединяет ключевые вопросы, 
которые обсуждаются отраслью, кото-
рые стоят перед отраслью, которые тре-
буют ответа, требуют выступлений ква-
лифицированных специалистов. Все темы, 
которые были подняты, по-своему важны, 
и без них, без их обсуждения отрасль, 
конечно, функционировать не может. 

Иной раз хочется, чтобы NAIS шел не 
два дня, а три. Сам формат мероприятия 
очень насыщенный, обсуждается большое 
количество тем. Все основные вопросы 
раскрыты, но всегда есть мелочи, все-
гда есть нюансы. Каждый год програм-
ма меняется, каждый год что-то дополня-
ется, обсуждаются новые темы и новые 
направления.

Если говорить о практических резуль-
татах по итогам NAIS, то я очень наде-
юсь, что мы продвинемся в вопросе раз-
вития механизма концессии аэропортов. 
Это очень важный вопрос, он, безусловно, 
является одним из ключевых – это вопрос 
механизма финансирования. В услови-
ях дефицита финансирования это воз-
можное альтернативное решение, при-
чем уже есть позитивная практика по 
отдельным концессиям. Эту позитивную 
практику надо развивать, о чем коллеги и 
говорили. Создание аэропортового фонда 
в этой связи является одним из практи-
ческих шагов. Сейчас важно определить 

механизм, как этот фонд должен рабо-
тать, как он должен действовать. Другой 
важнейший вопрос, который обсуждался 
на параллельной сессии в части субси-
дий, – это вопрос субсидирования мест-
ных авиалиний, потому что у нас есть 
механизмы субсидий по магистраль-
ным перевозкам, есть Постановления 
Правительства РФ № 1242 и № 215, но 
местные авиалинии сегодня субсидиру-
ются исключительно за счет региональ-
ных бюджетов и местных бюджетов.  
А нам необходимо переходить на систему 
софинансирования, когда обязательства 

по финансированию местных перевозок 
делили бы между собой региональные и 
федеральные бюджеты. 

NAIS – отличная площадка, на которой 
можно в течение очень короткого време-
ни встретить коллег, обсудить текущие 
вопросы, в том числе важные и практи-
ческие вопросы. На сегодня это ключе-
вая в области гражданской авиации исто-
рия, ключевая площадка, на которой 
люди могут профессионально общать-
ся по различным направлениям, по раз-
личным темам, взаимодействовать друг с 
другом. Да, это наше мероприятие, каж-
дый раз приуроченное ко дню рождения 
гражданской авиации, становится ключе-
вым в отрасли для обсуждения внутрен-
них проблем и для взаимодействия между 
участниками. При этом по сравнению с 
прошлым годом выставка стала обширнее, 
и здесь появилось больше лиц.

Безусловно, я собираюсь и дальше при-
нимать участие в NAIS. Я очень высоко 
оцениваю эффективность деловой пло-
щадки NAIS для решения насущных 
вопросов отрасли. Здесь есть возможность 
общения специалистов с регуляторами, 
можно вести прямой откровенный диалог 
вплоть до каких-то дискуссий и споров – 
это очень полезно, это очень здорово, и 
практический эффект от таких обсужде-
ний может быть весьма значительным».

Иван Гусаков, управляющий партнер Ecoplatform

«Для нас важно, что теме экологии авиа-
транспортной отрасли организаторы NAIS 
уделили особое внимание. На круглом 
столе «Экология авиатранспортной отрас-
ли – путь к устойчивому развитию» собра-
лись участники из самых разных направ-
лений авиации, что дает возможность в 
формате 360 посмотреть на процессы, 

происходящие в индустрии, а также уви-
деть, какие экологические инструменты 
можно эффективно использовать в авиа-
ции прямо сейчас.

Например, по расчетам аэропорта 
Красноярск, нашего стратегического парт-
нера, доля пластиковых бутылок и алю-
миниевых банок в общем объеме твердых 
отходов составляет 30%. Благодаря наше-
му проекту – установке пяти фандома-
тов на территории аэропорта Красноярск – 
доля данного вида отходов в общем объе-
ме ТКО в 2024 году может быть снижена на 
треть. И если каждый 10-й пассажир сдаст 
бутылку в фандомат, выбросы СО² будут 
сокращены на 55 тонн. Также благодаря 
нашей инициативе собственные затраты 
аэропорта на сбор и утилизацию сократят-
ся на 7,5–9%, т.к. все работы по обслу-
живанию и вывозу отходов наша компа-
ния реализует совместно с подрядчиками 
самостоятельно. 

Мы надеемся, что обозначенный на 
NAIS круг вопросов не останется без 

внимания, а уже действующие инициа-
тивы и проекты продолжат свое разви-
тие. Например, наш проект по установке 
фандоматов, реализованный совместно 
с аэропортом Красноярск, будет масшта-
бирован и на другие воздушные гавани 
России, а среди участников нашей про-
граммы лояльности появятся авиакомпа-
нии, которые смогут предложить своим 
клиентам мили за сданную тару. 

В перспективе расширение партнер-
ских связей в авиаотрасли позволит 
привести к оперативным изменениям 
для сектора и внести значимый вклад 
в развитие раздельного сбора отходов 
в России.

В 2024-м Ecoplatform в первый раз 
принимает участие в выставке и дело-
вых мероприятиях NAIS. Мы обязательно 
рассмотрим возможность участия в 2025 
году и будем рады поделиться промежу-
точными результатами развития проекта, 
который мы анонсировали в рамках круг-
лого стола в этом году».

Леонид Сергеев, генеральный директор  
ООО «Воздушные Ворота Северной Столицы»
«Самое важное на NAIS – это возможность 
прямого общения между всеми участни-
ками отрасли. Здесь собираются авиаком-
пании, аэропорты и государство. Сегодня 
только совместными усилиями и в диало-
ге можно успешно справляться с вызова-
ми, которые стоят перед нами. Мы видим 
успехи и достижения коллег, а они – наши. 
Становится понятно, чему, у кого и для 
чего нужно учиться. Практическая поль-
за очевидна! Примечательно, что уходят 
барьеры и активизируется взаимодей-
ствие между участниками отрасли.

Восстановление показателей по объему 
перевозок происходит быстро. В Санкт-
Петербурге – особенно: мы побили рекорд 
2019 года, и у нас сейчас самый большой 
пассажиропоток за всю историю города. 
В этом ключе важна консолидация отрас-
ли, мы работаем в условиях роста спро-
са со стороны пассажиров, и необходимо 
вырабатывать решения, которые смогут 
его удовлетворить. NAIS – место для обме-
на опытом и выработки новых стандартов, 

для поиска партнеров и решения текущих 
задач. Здесь много поставщиков машин и 
оборудования, а сегодня актуально созда-
ние отечественного арсенала аэродром-
ной техники. Во-первых, промышленно-
сти необходима качественная обратная 
связь от эксплуатантов для донастройки 
решений. Во-вторых, поддержка в части 
создания пула предзаказов, ведь многим 
компаниям тяжело начинать новые разра-
ботки без понимания потенциала рынка. 
Мне кажется, что Ассоциация аэропортов 
в этом ключе может выступить в качестве 
крупного консолидированного заказчика 
по аналогии с государственным заказом. 
У нас более 200 аэропортов, и в каждом 
техника нужна не в единственном экзем-
пляре. Китай сегодня работает по схоже-
му принципу – предзаказ от аэропортов и 
государственная программа. Это позволя-
ет запустить эффективную бизнес-модель, 
в которой институт, экспериментальная 
площадка и массовое производство сразу 
увязаны и работают на общий результат. 

Я думаю, что и в нашем случае система 
будет эффективной и будет стимулиро-
вать развитие индустрии.

Подводя итог, хочу отметить, что в этом 
году атмосфера на NAIS была более спо-
койной. Отрасль смогла перестроиться, 
снова фиксируется рост пассажиропото-
ка, все начинают строить планы по даль-
нейшему развитию, и это самое яркое сви-
детельство тому, что все стали увереннее 
смотреть в будущее. И это хорошо».



NAIS 2024: самое главное

7№3, итоговый электронный выпуск   

Дмитрий Горин, вице-президент Российского союза туриндустрии,  
председатель совета директоров холдинга «Випсервис»

«Для нас выставка NAIS – это всегда 
планы и подтверждение стабильности. 
Мы видим, что туристы понимают: свои 
поездки можно уверенно планировать.  
И бронируют поездки заранее. А граждан-
ская авиация как отрасль активно помога-

ет им в этой уверенности и в разумности 
расходов. Потому что «заранее» – это в 
том числе «более экономично».

Ведь для как минимум 35% пассажи-
ров авиация – это возможность доступ-
но путешествовать по разным направле-
ниям – как по России, так и за рубеж.  
И очень важно, что увеличивается коли-
чество перевозок внутри России и откры-
ваются новые международные направле-
ния. Авиационные итоги 2023 года схожи 
с цифрами туристической отрасли: мы 
тоже фиксируем рост от 10 до 20% по 
разным направлениям. Появились новые 
уникальные маршруты. И что важно: нам 
есть на чем летать с комфортом, и даже 
при неизбежном росте тарифов чрезмер-
ного повышения цен не произойдет. Это 
важно для туристов. 

На выставке NAIS всегда присутствуют 
абсолютно все – и авиакомпании, и аэро-
порты, и органы госрегулирования. Для 
нас эта выставка – всегда прежде всего 
диалог. Мы получили очень много полез-
ной информации и ответов на вопросы. 
Среди важнейших тем – изменения в зако-
нодательном регулировании, отмена ста-
рых бюрократических барьеров, упроще-
ние определенных вопросов согласования 
документов, развитие системы электрон-
ной коммерции, программы субсидирова-
ния перелетов по отдельным направле-
ниям и другие.

Мы каждый год участвуем в NAIS, орга-
низуем здесь и свои мероприятия – круг-
лые столы и другое. Еще раз скажу, что 
NAIS – чрезвычайно полезная и уникаль-
ная площадка для целого ряда отраслей, 

которая, как и все мы, работает прежде 
всего в интересах пассажиров, которые и 
являются главными бенефициарами авиа-
ции. И еще один важнейший аспект NAIS 
заключается в том, что здесь формирует-
ся понимание перспектив развития отрас-
ли, в том числе в вопросах укрепления 
безопасности полетов, ценовой политики, 
обновления авиапарка и так далее. 

Уверен, что NAIS и дальше будет нести 
эту важнейшую функцию, работать на 
нас, помогая всем нам сохранять нашу 
транспортную мобильность, развивать 
трансмодальные перевозки, совместно со 
всеми заинтересованными структурами 
развивать маршрутные сети, гарантируя 
доступность как регионов России, так и 
туристически привлекательных направ-
лений». 

Юлия Филаткина,  
исполнительный директор Российского  
экологического общества

«Наиболее важные темы для обсуждения 
на NAIS 2024 – это темы, которые каса-
ются безопасности полетов для человека 
и окружающей среды. Мне кажется, сей-
час это наиболее актуальный вопрос. И в 
этом смысле наш круглый стол, который 
называется «Экология авиатранспортной 
отрасли. Путь к устойчивому развитию»,  
как раз охватывает достаточно широкий 
спектр самых разных тем, и все они, так 

или иначе, касаются вопросов безопас-
ности в отрасли. Потому что экология – 
это не только строгое соблюдение норм 
законодательства, но и вопросы экологи-
ческой безопасности, которые влияют на 
деятельность аэропортов, авиакомпаний, 
а также на деятельность большого количе-
ства участников отрасли, которые задей-
ствованы в строительстве, эксплуатации 
объектов инфраструктуры аэропортной 
деятельности и во многих других вопро-
сах. И вторая часть темы нашего круг-
лого стола – путь к устойчивому разви-
тию – это сегодня очень важный тренд, 
который находится на стыке междуна-
родных и национальных норм не только 
в сфере авиатранспортной деятельности, 
но и в целом во всех сферах деятельности. 
Пожалуй, путь к устойчивому развитию и 
сам поиск этого пути в сфере авиатранс-
портной отрасли – это и есть наиболее 
важный вопрос на NAIS.

Цель круглого стола, модератором 
которого я выступила, не просто пред-
ложить его участникам развивать в 
дальнейшем диалог на тему «Экология 
авиатранспортной отрасли. Путь к устой-
чивому развитию», но в первую очередь 
поделиться конкретными практическими 
решениями, которые наши спикеры уже 
внедрили в свою деятельность. Это будет 

максимально практическим результатом, 
который мы хотим положить в резолюцию 
по итогам круглого стола, и поделиться со 
всеми участниками выставки, и, возмож-
но, направить в органы власти в качестве 
рекомендаций.

На мой взгляд, выставка NAIS нужна и 
востребована именно сегодня, потому что 
безопасность в самом широком смысле – 
это чрезвычайно актуальная и значимая 
задача, которая стоит перед авиатранс-
портной отраслью. Выставка помогает 
поделиться опытом, положительными 
практиками, обсудить с другими участ-
никами отрасли как на российском, так 
и на международном уровне последние 
открытия и тенденции. Без такого откры-
того диалога сложно развиваться. 

Конечно, такая выставка, как NAIS, 
полезна и нужна особенно сегодня, и я с 
удовольствием принимаю в ней участие. 

Экология авиатранспортной отрасли и 
путь к устойчивому развитию – это новая 
тема, которая раньше не была раскрыта 
на выставке в предыдущие годы, и мне 
кажется, будет полезно, если она станет 
постоянной для последующих выставок». 

Владимир Иванов,  
управляющий партнер  
ГК «Спектрум»

«Для нашей компании особенно инте-
ресным на NAIS стало обсуждение меха-
низмов и источников финансирования 
строительства и реконструкции аэро-
дромной инфраструктуры. Участниками 
рынка предлагаются разные варианты, 
в том числе создание специализирован-
ного фонда, введение целевого сбора 
с пассажиров, совместное финансиро-
вание государства и аэропортовых хол-
дингов через схемы ГЧП.

Мы планируем участвовать в NAIS в 
будущем году, поскольку считаем это 
мероприятие важной площадкой взаи-
модействия ключевых игроков аэропор-
тового рынка».

Алексей Макрушин, заместитель генерального директора  
по правовым вопросам и аналитическому сопровождению работы  
с федеральной схемой ППК «РЭО»
«Для нас как для российского экологи-
ческого оператора, конечно, самой зло-
бодневной темой является размещение 
объектов обращения с отходами в шестой 
подзоне приаэродромной территории. Мы 
пытаемся решить проблему, чтобы на объ-
ектах, которые находятся рядом с аэро-
портами, на объектах обращения с ТКО, 
не скапливались птицы, которые могут 
каким-то образом создать риски для воз-
душного движения. В этом направлении 
мы сейчас и проводим работу с регионами, 
с владельцами таких объектов, и, конеч-
но, это координируется с Росавиацией,  
с другими заинтересованными сторонами, 
чтобы выстроить эффективную систему 

контроля за птицами и создать систему 
регулирования, которая позволит обес-
печить безопасность уже на этапе пла-
нирования и разработки проектной доку-
ментации по таким объектам. 

Выставка NAIS – более специализиро-
ванная именно в части оборудования, в 
части аэропортовых систем, а это, может 
быть, не наш профиль, потому что мы все-
таки заняты созданием мусороперераба-
тывающих заводов, а оборудование для 
заводов здесь не выставляется. Но, конеч-
но, для нас очень важно все, что касает-
ся работы с беспилотными летательными 
аппаратами, все, что связано с программ-
ным обеспечением систем распознавания, 

нейросетей. Поэтому в первую очередь на 
NAIS нас интересуют программное обес-
печение и беспилотники.

Отмечу, что во время обсуждения 
поднимались очень разные темы: это и 
вопросы очистки сточных вод, и вопросы 
взаимодействия при создании объектов 
обращения с отходами, и вопросы шума 
при движении самолетов. Все это в целом – 
это качество жизни граждан, это такая 
общая задача, чтобы люди жили в ком-
фортных условиях. То есть это именно 
качество среды, с которой имеют дело 
люди, живущие рядом с аэропортами, и, 
собственно, сами пассажиры. Очень хоро-
шо, что обсуждение касалось такой широ-

кой повестки: мы получили представле-
ние об общем контексте и познакомились 
с теми проблемами и задачами, которые 
есть в смежных областях. На мой взгляд, 
было очень интересно».
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